

veau-Mexique, Colorado, Arizona, Utah, Nevada et Californie. On y comptait environ 250 couvents franciscains, répartis en 6 provinces avec 2,000 religieux, auxquels il faut ajouter un certain nombre de collèges fondés spécialement en vue des missions chez les Indiens. Les principaux de ces collèges étaient ceux de *Queretaro*, fondé en 1682, de *Pachuca*, fondé en 1733, de *San Fernando*, à Mexico, érigé en 1734.

A peine débarqué à la Vera Cruz, le groupe de missionnaires auquel appartenait le P. Serra se mit en route vers Mexico ; alors que plusieurs avaient accepté un cheval pour faire le trajet, lui préféra aller à pied. Durant le voyage, il eut beaucoup à souffrir, et il contracta un mal à la jambe qui ne le quitta plus. Enfin, ils arrivèrent à Mexico.

Les supérieurs destinèrent d'abord le nouvel arrivant au collège de *Queretaro*, d'où il devait évangéliser la tribu des Indiens Pame. Le P. Junipère et ses compagnons ne se bornèrent pas à apprendre à ces pauvres païens la doctrine et la morale chrétiennes ; ils avaient compris que le meilleur moyen de leur conserver la foi était de les accoutumer à une vie régulière et laborieuse ; aussi, leur enseignèrent-ils l'agriculture et les principaux métiers, puis ils leur donnèrent un gouvernement.

Après un séjour de neuf années au milieu de ces peuplades, le P. Serra reçut de ses supérieurs l'ordre de se rendre au Texas pour remplacer un Père qui venait d'être massacré par les terribles Apaches. Mais Dieu se contenta de sa bonne volonté ; ses préparatifs de départ étaient déjà faits lorsqu'il se vit rappelé à Mexico. Là, le zélé missionnaire se livra de nouveau avec ardeur aux travaux de l'apostolat, puis pendant trois ans fut chargé de la formation des novices. Enfin, en 1767, il était envoyé en Californie, à la tête d'un petit groupe de missionnaires.

Au mois de juillet 1768, le P. Junipère arrivait dans la Californie du Sud ou Basse-Californie, d'où les Jésuites venaient d'être expulsés ; et pendant quelque temps, à la demande de l'évêque, il s'occupa de ces populations délaissées. Son séjour dans cette région fut cependant de courte durée.

Le gouvernement espagnol, en effet, désirant encourager